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协商难、筹资难、审批难，推进迟缓……哈尔滨出
台既有住宅加装电梯新政，大庆也即将出台——

破解在即

每部电梯补贴 15万元、且本单元其他业主
无反对意见……5月10日，期盼已久的《哈尔滨
市既有住宅加装电梯工作指导方案》出台实施，
当即引起全城热议，各小区业主群里更是炸开
了锅。

今年开春后，记者的手机就频频接到“我家
老楼何时能加装电梯”的读者信息。据悉，截至
2018年底，黑龙江省 60周岁以上老年人口达
748万，哈尔滨市户籍老年人口占全市总人口的
20%以上。随着社会老龄化程度的不断加深，
居住在老旧小区的“悬空老人”普遍遭遇下楼难
问题，加装电梯诉求热度不断飙升。

黑龙江省目前“老楼加梯”进展如何？新政
策能否解决卡点？各界人士对此有哪些建言或
妙招？近日，记者进行了调查走访。

5月 6日，记者来到哈
尔滨工业大学建工小区，老
远就看到 15号楼矗立起的
4部外挂电梯，在阳光下熠
熠生辉，为老旧小区增添了
生机与新奇，也让这里居民
们的生活由“步梯时代”直
升为“电梯时代”。

住户刘老师告诉记者：
“这栋楼加装电梯是去年 5
月份开始运作的，年底前 4
部电梯就都正常运行了。
当时按照《哈尔滨市大专院
校及科研院所家属住宅加
装电梯专项工作方案》，我
们单元的居民很快达成协
议同意安装，在此特别感谢
一楼、二楼住户的理解。3
层以上居民按比例出资，筹
集了 20万元左右，政府补
助部分由电梯公司垫付，
都是居民自己联系的电梯
公司，跑的手续，最后还算

顺利，大家的愿望终于实现
了……”目前，建工小区还
有3部在建外挂电梯。

5月 10日，记者来到河
松小区 207栋 3单元，居民
孙先生告诉记者：“去年 5
月我们就启动了安装事宜，
4楼以上8户居民分担了40
余万元的电梯费用，平均每
户在 5万元左右。经过种
种周折直到去年底，终于安
装上了电梯。”

革新街 167 号是 1997
年建成的 9层居民楼，2018
年 1 单元加装了室外电
梯。负责安装的三洋电梯
哈尔滨分公司汪经理告诉
记者：“1单元加装电梯后，
其他单元的高层居民很眼
馋，4单元一位 80多岁的老
人求我‘快给我们也装上
吧’，但由于居民意见不一
致等原因，至今未能安装。”

记者5月8日从大庆市住建局了解到，大庆市
2020年 9月实施的《大庆市市区既有住宅楼加装
电梯工作实施细则》已废止，目前按照黑龙江省
《关于开展既有住宅楼加装电梯工作的指导意见》
执行。同时，大庆市政府正在研究制定《大庆市市
区既有住宅楼加装电梯实施办法》，该办法正在进
行最后一轮的法制审核，不久后就会印发。

2019年萨尔图区广源翠庭花园A栋2单元按
程序完成电梯加装，龙凤区凤阳小区、新村 1-66
号楼等，目前正在履行加装程序。

2018年8月
出台黑龙江省《关于开

展既有住宅楼加装电梯工作
的指导意见》。

2019年8月
哈尔滨印发《哈尔滨市

大专院校及科研院所家属住
宅加装电梯专项工作方案》，
设置30个试点推行。

2020年6月
《黑龙江省既有居住建

筑加装电梯工程技术规程》
出炉，至此我省老旧小区加
装电梯工作全面铺开。

2021年5月10日
《哈尔滨市既有住宅加

装电梯工作指导方案》即日
起实施。
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我省“老楼加梯”进程

就全省情况来
看，目前既有住宅加
装电梯情况不尽相
同。其中，哈尔滨市老
旧小区六七层高的楼房
较多，有的达到9层，因而
加装电梯需求更为旺盛。

5月10日，黑龙江省电梯
行业协会秘书长张仰明向记者
介绍：“目前哈尔滨市区内申报
加装电梯的老旧小区达300多个
单元，截至去年底，加装完成 54
部。此外，2018年至今，大庆加装1
部、齐齐哈尔4部、佳木斯1部、鹤岗2
部。与省外其他城市相比，我省推进速
度较为缓慢。希望哈尔滨市的新政出台
后，加速全省‘老楼加梯’进程”。

对于哈市10日出台的《哈尔滨市既有住
宅加装电梯工作指导方案》，记者采访了哈尔
滨市部分居民，大家纷纷点赞的同时也提出了目
前小区加装电梯存在的几大难点、痛点：

A：居民协商难

加装电梯，四楼以上居民皆大欢喜，然而1—3楼居
民因为担心噪音、挡光等问题，往往不愿意加装电梯。此
外，有些居民认为，加装电梯后反而存在“一楼贬值、高层升
值”现象。

《哈尔滨市既有住宅加装电梯工作指导方案》规定，加装电
梯业主表决要符合这些条件：既有住宅加装电梯应由拟加装电
梯的单元全体业主自行协商，经本单元专有部分面积占比三分之
二以上的业主且人数占比三分之二以上的业主参与表决，且参与表
决者中专有部分面积四分之三以上的业主且参与表决人数四分之三
以上的业主同意，且本单元其他业主无反对意见，达成加装电梯意愿，
形成书面决议。

对此居民质疑：本单元其他业主无反对意见？这不就是“一票否决”
嘛！

同时，作为政府部门也有苦衷。齐齐哈尔市住建局建筑标准和技术科科
长郑国学在接受记者采访时一脸困惑：“我市这项工作也是推进艰难，原因之
一是居民协商困难，如果按照‘双2/3’的原则，那么一楼、二楼居民的权利就被
剥夺了，如果一楼、二楼居民既没有同意也没有明确反对，相当于默认或弃权，这
事也可以进行，这几天就有小区的多栋居民找到我们，明确表示反对加装，我们也
很难办，应促进邻里关系和谐发展，只有居民自己协商好，一致同意才能安装。”

B：筹集资金难

记者了解到，哈市新政策出台前，我省普通楼房加装的电梯都是居民自费安装的；哈尔
滨高校试点规定的补贴款项目前也没到位；黑龙江省《关于开展既有住宅楼加装电梯工作的
指导意见》中规定“可使用公积金”，在实际中也没有操作。

C：前期鉴定难

能否加装电梯还要经过地勘和楼体安全等方面的鉴定，以及供暖、供水、天燃气管道等是否受到
影响。河松小区的孙先生告诉记者：“当时请来专业公司检测和鉴定，仅地勘和楼体安全两项就花了
1.3万元。后来因为天燃气进户管线的位置离电梯太近，又花了1.6万元进行移位。”

建工小区的刘老师也表示：“我们单元的煤气管道改道花了几万元，办理相关手续等共用了近一个月
的时间。”

D：可信任公司难找

还记得龙头新闻10日报道的建工小区5个单元加装电梯的遭遇吗？居民反映，加装电梯干了快一年，5部电
梯就立个了架，钱全交了，施工方至今仍以各种理由推诿，干干停停，期盼已久的电梯至今迟迟安不上。

采访中，还有居民反映，安装电梯是一项技术活儿，关系到电梯的质量与运行安全，尤其是在黑龙江寒冷天气下
加装外挂电梯，更需要达到相关的技术标准。“总有些人在小区楼房周边转悠，宣传免费加装电梯，弄得我们都不敢出
门了。”一居民说。

此外居民们反映，实际还存在手续审批难、后期维护难等问题。现在《哈尔滨市既有住宅加装电梯工作指导方案》出
台了，虽然对相关问题有了规定，但具体落实情况尚需拭目以待。

河松小区207栋3单元加装电梯时，从去年5月份开始张罗到9月份开始安装，前期诸多事宜办理完毕，却迟迟等不到
最后的审批手续。居民向记者表示：“没有办法，只能先安装后办理，否则不知道要等到什么时候才能坐上电梯。”

截至5月9日，哈尔滨市除高校外，普通住宅的居民楼普遍存在加装电梯审批手续迟迟无法办理的现象。
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A：对低层投反对票居民适当补偿

业内人士建议，对于一楼、二楼投反对票的居民，是否可以给予
适当的补偿，以推进此事的进行。哈市政协委员刘家喜建议：“对因
加装电梯影响住宅采光、通风的业主，可通过协商给予适当补偿。”

B：建设方招标实施，管理归物业和业委会

哈市政协委员孙凤玲认为：“可由社区居委会、业主委员会或相
关单位牵头协商，作为旧楼加装电梯的建设方，经房屋所有业主书面
委托，招标房开公司、物业公司、建筑企业、电梯生产、安装企业等作
为旧楼加装电梯的建设单位，负责组织实施。”

刘家喜建议：“电梯安装完毕验收后交由物业公司、业主委员会
进行运行、保养、维护；电梯运行期间业主电梯费与相应盈利的费用
专项保管，以用于电梯运行期间所需保养、维护的资金。”

C：建立绿色通道，联审联办设定批复时限

针对手续办理环节，哈市政协委员刘铁英认为：“应建立由规划、
房产、消防、安监、质检、财政等部门组成的联合审批办公室，专门负
责接受居民申请，建立审批、踏勘绿色通道,设定批复时限,降低公共
服务收费标准,减轻群众负担，扎扎实实地推进此项民生工程取得成
效。”

D：借鉴外地“共享电梯”模式

记者了解到，北京、湖北、四川、福建、安徽、广东等省份的一些城
市实施“共享电梯”模式，即通过第三方企业进行出资安装投入市场，
由业主在使用时进行付费产生营收。这种方式可解决有些困难居民
实在无力分摊支付费用的状况。

对此，省政协委员陈青认为：“我省也可以借鉴此模式，业主付费
乘坐，无需担负维护费用，第三方企业收费每年按照一定分成补贴低
楼层。”

一些居民和业内人士认为：“这种模式下要注意，电梯产权归建
设单位所有，并不归居民；此外，要防止骗子公司以各种名义收钱，然
后卷钱消失。”

老旧小区加装电梯已成为老龄化社会的刚需。面对老年
人的翘首企盼，新政策出台的热议，各界人士纷纷针对焦点问
题亮招。

＞＞
建工小区建工小区1515号楼加装电梯号楼加装电梯。。

河松小区河松小区207207栋楼栋楼33单元加装电梯单元加装电梯。。


